
陈克文建议，海南要大力发展“巴斯马
蒂”稻米。此前，“巴斯马蒂”稻米在陵水、
三亚、定安、文昌等地育种试种成功，取得
科研突破，培育30多个具有开发价值的品
种，部分品种处于世界领先地位。示范推
广种植的水稻品种“重学优 36”，是利用世
界公认优质稻“巴斯马蒂”原种改良后适应
海南种植的新品种。据研究，“巴斯马蒂”
稻米最大的特点之一就是含糖量极低，且
富含“硒”。

他认为，海南自贸港建设在政策、融资、

税收、销售等方面的优惠将全面助力“巴斯
马蒂”稻米产业的快速发展和融入国内外
市场。

陈克文建议，政府有关部门组织专家对我
省大力发展“巴斯马蒂”稻米进行调研，从政
策、投入、技术力量等方面扶持“巴斯马蒂”水
稻品种继续升级；将“巴斯马蒂”稻米产业按有
关要求进行科学规划，打造成特色产业；率先
在海口江东新区成立“巴斯马蒂”稻米产业发
展总部，整合各方力量推动“巴斯马蒂”稻米产
业健康发展。

省政协委员韩明：

大力支持橡胶
槟榔椰子产业发展

“海南特殊的气候、地理位置，决定了
橡胶、槟榔、椰子是海南热带经济作物重要
的‘三棵树’。我省应大力支持‘三棵树’产
业发展。”韩明认为，目前金融支持“三棵
树”产业发展有待加强。

一是金融支持力度有待加强。据统
计，海南橡胶行业市场主体仅有320家，其
中90%以上是小微企业；椰子行业市场主
体约400家，其中80%以上是小微企业。
2019年全省银行业发放“三棵树”产业贷
款约为95亿元，仅占全省银行业全部贷款
的1%。

二是金融产品创新能力有待提升。
针对“三棵树”金融产品和服务的创新存
在不及时、种类较少、针对性不强等问
题，离有效满足“三棵树”产业企业需求
还有一定差距。三是金融配套服务体系
有待完善。

韩明建议，海南要加大金融创新力
度，促进乡村振兴和对外开放，构建服务
国内国际双循环发展新格局，支持“三棵
树”产业发展。

一是丰富“三棵树”融资服务模式，加
强产业链融资服务。二是完善“三棵树”风
险担保机制，健全存货担保机制。

三是构建“三棵树”良好金融生态，
建立针对“三棵树”产业的多种形式的涉
农风险补偿基金、担保机构、保险等政府
增信机制。

四是提升金融服务信息化水平，建
议政府积极引入金融科技公司和第三
方支付平台，实现联合创新和企业资源
共享，满足“三棵树”产业企业多元化发
展需求。

五是推动“三棵树”产业健康发展，针
对“三棵树”产业“看天吃饭”、抗风险能力
弱的特点，建立起政府、银行和企业的定期
会商机制；针对“三棵树”产业体量大、贷款
多、风险高的客户，要差别化制定风险应对
措施。

本报讯 昨日，海南省政协七届四次会议在海口隆重开幕。参会的省政协委员围绕教育、

金融、农业等领域积极建言献策。 记者廖自如
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省政协委员魏惠琴建议：建立分类分层指导机制

改革职业教育招生录取制度

省政协委员陈克文：

大力发展“巴
斯马蒂”稻米

魏惠琴建议，打破文凭论，以专业
技能为主。以专业技术等级为着眼点，
做好中高职贯通，打造专本连读和专业
硕士的试点和案例。优化专业结构，提
升办学层次。根据自贸港建设要求，不
断调整专业设置和课程计划。积极对
接产业发展需求，优化专业结构，不断
提升办学层次，增强职业教育的吸引
力，培养高素质技能人才，适应自贸港
建设多样化需求。

政府统筹，加快政策落地。将技工教
育招生纳入民生实事工程，技工院校在初
高中学校开展招生工作与中高职院校享
受同等待遇。积极引进国际培训机构，充
分利用海南自由贸易港建设的政策契机，
引进国外优质职业教育资源。探索海南

自贸港技能人才队伍建设国际化之路，形
成开放型技能人才培养的新模式。

改革职业教育招生录取制度，建立分
类分层指导机制。进一步完善职业教育
招生录取制度，对普惠型职业院校，采取
宽进严出政策，提高职业教育人才培养质
量。保障技工院校中级工班、高级工班、
技师班毕业生分别按相当于中专、大专、
本科学历落实相关待遇贯彻落实。

完善高技能人才职称评价标准，整合
布局技能人才培养机构。深化校企合作，
建立对产教融合型企业考核激励机制。
目前，职业教育已经由“规模扩张”阶段转
入“质量提升”阶段，应完善高技能人才职
称评价标准，淡化学历要求，强化技能贡
献，助力海南自贸港建设。

省 政 协 委 员 魏 惠 琴 认
为，近几年，我省职业教育
建设成效显著，但仍然存在
一些问题。例如，生源质量
的高低对于能否培养出高质
量、高素质的技能型人才有
着举足轻重的地位，但目前

“重普高轻职高”情况依然
严重；对技能型人才的配套
机制不完善，技能型人才如
何培养选拔等问题亟待解
决。因此，我省应进一步加
强技术教育、职业教育队伍
建设，建设全国一流的职业
院校。

问
题

建
议

朱鼎健表示，高质量高标准推进海南自由
贸易港建设，需要充分发挥好联系香港和海南
企业家的桥梁纽带作用，紧扣海南“三区一中
心”战略定位，在资源聚集、资金聚集、人才聚
集、活动聚集4方面，让“香港所需”和“海南所
长”进行对接。

“海南自贸港的发展需要人才，青年是
海南自贸港建设的生力军，我们需要吸引世
界各地的青年才俊共同建设海南自贸港。”
朱鼎健称，可以通过举办文体活动，如国际
音乐节、世界大学生运动会等，加强海南与
青年人的交流，让世界各地的青年人接触海
南、认识海南、关注海南，通过他们的视角宣
传海南。

朱鼎健建议，充分发挥海南现有优势，结
合自贸港建设目标，打造国际大学生研学目的
地，以年轻人喜闻乐见的体育、文化、科技等方

式，向世界展示更加青年化、国际化的海南，吸
引年轻人到海南就业、旅游等。

一是在海南举行体育、文化、科技类国际
级大学生IP活动，成为青年聚集地。引进举
办国际上已经成熟的青年活动，快速吸引众多
青年参与和世界目光聚焦。二是与国内外专
业机构合作，开发航天、热带雨林、海洋等领域
海南研学“代表作”，打造出国际知名的高端大
学生研学目的地。可以依托海南自身的资源
优势，与国内外专业的研学机构合作，进行课
程开发、营地建设等一套系统性工作。三是充
分发挥海南侨乡优势，打造“寻根研学”，吸引
侨二代、侨三代关注、宣传乃至参与自贸港建
设。“寻根研学”可以加强华侨子女、留学生与
海南当地大学生的互动交流，通过共上传统文
化课程等，吸引侨二代、侨三代关注、宣传乃至
参与自贸港建设。

省政协委员朱鼎健：

打造国际大
学生研学目的地


